

endientes, sus reclamos nunca obtuvieron plena satisfacción. Instalado en un pueblo cercano a Sevilla, donde logró confluír una tertulia literaria y humanística, Hernán Cortés murió el 2 de diciembre de 1547 en Castilleja de la Cuesta, tratando de volver a sus posesiones americanas.

## Hernando De Magallanes



Hernando De Magallanes.

Este explorador y navegante portugués, nacido en las cercanías del puerto de Oporto en 1480, al servicio del rey de España descubrió lo que hoy recibe el nombre de Estrecho de Magallanes, siendo el primer europeo en pasar desde el Océano Atlántico hacia el Océano Pacífico, hasta entonces denominado Mar del Sur. Inició la expedición que, capitaneada tras su muerte por Juan Sebastián Elcano, lograría la primera circunnavegación de la Tierra en 1522.

Debido a la hidalguía de su familia, el joven Magallanes pudo educarse en la corte lusitana, donde aprendió geografía, cartografía y náutica. Cumplidos los 25 años participó en diversas expediciones portuguesas al África oriental, a la India, Sumatra y Malaca. Así, por ejemplo, acompañó al virrey Francisco de Almeida a la India en 1505 y tomó parte en la expedición de Alfonso de Albuquerque que conquistó Goa en 1510 y Malaca en 1511.

De regreso a Portugal, Magallanes luchó contra los musulmanes en el norte de África en 1513. En Marruecos resultó herido y, a partir de 1514 pidió más de una vez aumentos de su pensión y ascensos de grado al monarca portugués Manuel I. La negativa de este último motivó el abandono de Portugal por parte de Magallanes, quien se asoció con el prestigioso cosmógrafo y astrónomo Ruy de Faleiro. Juntos fueron a ofrecer sus servicios al nuevo monarca de España Carlos I en 1517, planteándole un interesante proyecto.

Magallanes estaba convencido de la existencia de un paso al sur de la costa sudamericana para llegar a la India por Occidente. La posibilidad de encontrar una ruta alternativa para llegar a Oriente a través del océano Atlántico era de vital interés para España, ya que la costa africana estaba bajo el control y el mando de su principal rival comercial, Portugal.

Aprobada la idea, en marzo de 1518 se firmó en Valladolid la capitulación por la que se nombró a Magallanes capitán general de la flota y gobernador de todas las tierras que encontrara. La corona española corrió con los gastos de la expedición, y puso a disposición de Magallanes una flota compuesta por cinco navíos: Trinidad, San Antonio, Concepción, Victoria y Santiago, con una tripulación de 270 hombres de distintas razas y nacionalidades.

Las naves zarparon de Sevilla en septiembre de 1519. y la travesía resultó muy larga y sacrificada. Faleiro, víctima de un ataque de locura, ni siquiera pudo embarcarse. Por lo demás, el contingente pasó por el archipiélago de las Canarias, siguió viaje hacia las costas del Brasil y dobló luego hacia el sur, donde exploró el estuario del Plata. Finalmente, el 21 de octubre de 1520 lograron acceder al estrecho que Magallanes denominó de "Todos los Santos" y que hoy lleva su nombre, que le permitió así remarcar el contorno del continente americano. Poco después de un mes, salieron hacia una inmensa masa de aguas tranquilas al que se bautizó como Océano Pacífico.

Sin embargo, la mala fortuna de Magallanes quiso que en el largo derrotero de tres meses no descubriera ningún punto de tierra firme, por lo que la hambruna y el escorbuto azotaron a su tripulación. La llegada a las Islas Malucas les permitió volver a abastecerse de agua potable y provisiones frescas y así continuaron con sus exploraciones sobre demás islas que conformaban el archipiélago que se lo conoce actualmente con el nombre de Filipinas.

Allí, Magallanes y los suyos descubrieron que habían llegado al Extremo Oriente y fue en una de estas islas, Mactán, donde el explorador cayó herido de muerte en una contienda tribal entre indígenas, con lo que su sueño de realizar el primer viaje alrededor del mundo completamente se vio malogrado. Esta proeza le correspondió a Juan Sebastián Elcano, quien tomó el mando de la expedición, llegando a España en septiembre de 1522 con una sola nave y dieciocho supervivientes a bordo junto con un cargamento de especias.



Rutas marítimas del Vasco da Gama y Hernando de Magallanes.

## Juan XXIII

Fue coronado el 28 de octubre de 1958, tras la muerte de Pío XII, ejerciendo el Papado hasta el día 3 de junio de 1963, día en el que falleció en la Ciudad del Vaticano.

Nacido en Lombardía, Italia, el 25 de noviembre de 1881 y bautizado con el nombre de Angelo Giuseppe Roncalli, fue pontífice romano con el nombre oficial de Juan XXIII (23) y recordado con el apodo de El Papa Bueno. Fue coronado el 28 de octubre de 1958, tras la muerte de Pío XII, ejerciendo el Papado hasta el día 3 de junio de 1963, día en el que falleció en la Ciudad del Vaticano.

De origen humilde, fue el cuarto hijo y primer varón del matrimonio de Giovanni Battista Roncalli y Mariana Mazzola, campesinos de las cercanías del municipio de Sotto il Monte en la provincia y Diócesis de Bérgamo, en la región italiana de Lombardía. Ya en su niñez descubrió su vocación sacerdotal y comenzó sus estudios de latín. A la temprana edad de 11 años, ingresó en el Seminario de Bérgamo, donde comenzó a escribir su famoso libro *Giornale dell'Anima* (Diario del alma), obra que continuó hasta el final de sus días y que refleja toda la profundidad de su pensamiento filosófico y de sus sentimientos.